

# Hechos

## ¿De qué se trata todo? (1:8)

**E**n Hechos 1:8 se encuentra el más simple bosquejo de este libro y está dividido así: 1) testigos en Jerusalén (caps. 1 al 7), 2) testigos en el resto de Palestina (caps. 8 al 12) y 3) testigos hasta lo último de la tierra (caps. 13 al 28). Hay quienes dividen el libro en dos partes y para ello reúnen la primera y segunda parte en una sola. También hay quienes dividen el libro en cuatro partes, haciendo uso de las dos primeras divisiones mencionadas en 1:8 y dividiendo la sección del capítulo 13 al 28 en dos partes: 3) Los viajes misioneros de Pablo (caps. 13 al 21) y 4) el encarcelamiento de Pablo y su viaje a Roma (caps. 22 al 28). Hay otros que usan criterios de división totalmente diferentes. Usan, por ejemplo, los resúmenes que hace Lucas (Hechos 6:7; 9:31; 12:24; 16:5; 19:20; 28:30, 31) como puntos naturales de división obteniendo de esta manera seis secciones del libro.

Usaremos para los propósitos de nuestro estudio, las tres divisiones que sugiere Hechos 1:8, con una subdivisión bajo el tercer punto:

- I. Testigos en Jerusalén (1—7)
- II. Testigos en el resto de Palestina (8—12)
- III. Testigos hasta lo último de la tierra (13—28)
  - A. Los viajes misioneros de Pablo (13—21)
  - B. El encarcelamiento de Pablo y sus viajes a Roma (22—28)<sup>1</sup>

### LOS TEMAS

Es posible estudiar el libro de Hechos en varios niveles. Se podría estudiar el libro entero con provecho, haciendo énfasis en un aspecto de su multifacética enseñanza, y estudiarlo otra vez de inmediato con un énfasis diferente obteniendo igual provecho. He aquí algunos de los puntos de vista desde los cuales se puede abordar Hechos:

#### 1. Tiempos pasados

El libro de Hechos se puede ver como material histórico y estudiarse desde el punto de vista de lo pasado: ¿qué pasó? ¿cuándo?, ¿dónde? y ¿por qué? Puede este ser un estudio fascinante, especialmente si se enfoca a los *protagonistas*. La de Lucas no era una historia fría e impersonal. El la usó como medio para dar ánimo a los hijos de Dios.

Lucas, sin duda, se percibió a sí mismo como uno de los grandes escritores de historia del Antiguo Testamento. No solamente escribía historia, escribía historia *sagrada*. ¡Dios se estaba moviendo en las vidas de los hombres — por medio del Espíritu Santo,<sup>2</sup> los ángeles,<sup>3</sup> los profetas inspirados,<sup>4</sup> y aun por medio de apariciones especiales de Jesús mismo!<sup>5</sup>

#### 2. Principios

El libro de Hechos se puede estudiar desde el punto de vista de principios o doctrinas de Dios. Podemos encontrar en el libro la verdad acerca de

<sup>1</sup>Un esquema más detallado de los capítulos 1 al 12 se incluye en la contraportada. <sup>2</sup>Hechos 13:2; 15:28; 16:6. <sup>3</sup>Hechos 5:19, 20; 8:26; 27:23. <sup>4</sup>Hechos 11:28; 20:11, 12. <sup>5</sup>Hechos 18:9; 23:11.

la *salvación*. En él se predicó la palabra de Dios. (El libro de Hechos contiene más de cuarenta referencias a la palabra de Dios.) La predicación giró en torno en Cristo. ¡La respuesta requerida (la fe, el arrepentimiento, el bautismo) era una respuesta a — y un compromiso con — el Señor!

Muy relacionado con el tema de la salvación, se puede encontrar en Hechos la verdad acerca de la iglesia. El término clave en los evangelios era “el reino”,<sup>6</sup> habiendo sólo unas pocas referencias a “la iglesia”. En Hechos la palabra clave es “la iglesia”. La palabra “iglesia” se puede encontrar más de veinte veces en Hechos, con sólo una referencia ocasional a “el reino”.<sup>7</sup> En Hechos nos enteramos acerca de la adoración de la iglesia, la obra de la iglesia, la organización de la iglesia, la unidad de la iglesia y hasta de la disciplina de la iglesia.

Podemos también descubrir en Hechos la verdad de Dios acerca del Espíritu Santo. Aunque no es el propósito del Espíritu revelarse a sí mismo, encontramos en Hechos más de cincuenta pasajes sobre la obra del Espíritu Santo. Nos enteramos, por el libro, acerca de las actividades milagrosas y no milagrosas del Espíritu Santo.<sup>8</sup>

### 3. Predicación

El libro de Hechos se puede estudiar desde el punto de vista de la predicación. Hay provecho en el análisis de los sermones del libro. Los voceros inspirados predicaron a las audiencias judías; los mismos abordaron a las audiencias gentiles de diferentes procedencias, ¡y hasta un evangelista predicó a unos ancianos de la iglesia (Hechos 20:17–35)!

### 4. Oración

El libro de Hechos se puede estudiar desde el punto de vista de la oración, haciendo notar las ocasiones en que los primeros discípulos oraron, y analizando al mismo tiempo las oraciones que se registraron. La oración saturó todo lo que los seguidores de Jesús hacían.

### 5. Progreso

El libro de Hechos se puede estudiar desde el

punto de vista del progreso en números logrado por la iglesia primitiva. ¡La iglesia primitiva creció dramáticamente!<sup>9</sup> ¿Cómo fue que creció tan rápidamente? ¿Cuál fue su secreto? Al estudiar más el libro, encontraremos algunos de los factores que afectaron el esparcimiento del cristianismo. Lucas, por ejemplo, enfatiza que todo cristiano debería desear compartir el evangelio con otros. En Hechos la labor esencial de la iglesia es el evangelismo, el hablarle a otros acerca de Jesús. El libro de Hechos enfatiza además que el evangelio es para todos. La mayor parte del libro concierne al hecho de que el evangelio es tanto para gentiles como para judíos. El libro enfatiza además que el evangelio es para toda clase de gente: rica o pobre, educada o sin educación, hombres o mujeres, jóvenes o ancianos, morales o inmorales. (Observe los ejemplos de conversión y la diversidad de los que fueron convertidos.)

## LA LABOR

Como se ha notado, se puede estudiar el libro de Hechos con provecho una y otra vez, y cada vez con un énfasis diferente. Nosotros, sin embargo, estudiaremos el material solamente una vez. Trataré, por lo tanto, de tocar *todos* los temas mencionados, y algunos otros más. No puedo tratar a fondo todos los temas, pero trataré de estimular su pensamiento en posibles áreas de estudio. Así podrá usted pasarse el resto de su vida estudiando las profundidades de este gran libro, el libro de Hechos.

Diferente al acercamiento de los muchos volúmenes que cubren el libro de Hechos, el mío será *homilético*; con el propósito de que el material pueda ser usado tanto en el púlpito como en la clase. Cuando yo inicié, mi plan básico era cubrir el libro en veintiséis lecciones (sin incluir la introducción), para que el material pudiera ser usado en un período de seis meses de estudio. Descubrí rápidamente que la mayoría de las lecciones eran tan largas que se tornaban difíciles de manejar, así que hice dos o tres lecciones más de ellas. Como hay veintiocho capítulos en Hechos, y como varios de estos

<sup>6</sup>Esto fue porque la orientación principal de los profetas del Antiguo Testamento era que el Mesías establecería un reino. <sup>7</sup>Aquéllos que creen en el “Premilenialismo” (véase el Glosario) dicen que esto es así porque Dios decidió no establecer un reino y en su lugar establecer la iglesia. La iglesia establecida en el primer Pentecostés, después de la resurrección de Cristo, es el reino del que hablaron los profetas del Antiguo Testamento. <sup>8</sup>Más adelante en esta serie aparecerán artículos suplementarios sobre las obras del Espíritu en Hechos. <sup>9</sup>Lea los seis resúmenes de Lucas (6:7; 9:31; 12:24; 16:5; 19:20; 28:30, 31). Cada uno constituye un resumen del *crecimiento*.

capítulos están llenos de grandes verdades, muchas de mis lecciones van a ser demasiado largas para la lección o sermón promedio. Usted va a tener que elegir de entre el material disponible. Las necesidades espirituales inmediatas de sus alumnos deben ser un factor clave en su elección.

Aunque mi acercamiento será homilético, quiero cubrir adecuadamente todos los puntos claves del texto. Si estos puntos no pueden ser cubiertos naturalmente en la lección, trataré de cubrirlos en notas al pie de página o en artículos suplementarios.<sup>10</sup> Como el material de esta serie puede aparecer más adelante en una forma más permanente, me haría usted un favor si me informa de cualquier cosa que no expliqué adecuadamente. Apreciaré cualquier comentario que desee hacer.

Para hacer el material lo más práctico posible, incluiré notas de sermón acerca de otras maneras cómo el material puede ser abordado, además de notas sobre maneras cómo la información puede ser visualizada. Incluiré unos pocos artículos suplementarios según lo permita el espacio disponible. Espero que este “paquete” de material lo estimule a predicar y a enseñar acerca del valiosísimo libro de Hechos.

He usado, como de costumbre, múltiples fuentes de información al preparar este material, muchas de las cuales pueden ser investigadas consultando las notas al pie de página. Como he estado predicando y enseñando Hechos por más de cuarenta años, no hay manera de que pueda dar crédito a todos los que han contribuido a mi comprensión de este libro. Sin embargo, debo mencionar que el erudito en griego J.W. Roberts fue mi profesor de la clase de Hechos en la Universidad Cristiana de Abilene en el trimestre de primavera de 1954 — y que el libro de consulta al que más he acudido a través de los años ha sido

<sup>10</sup>Los artículos suplementarios estarán incluidos en diferentes ediciones, utilizando el espacio disponible. Por lo tanto, a menudo se hará referencia a ellos de una edición a otra. <sup>11</sup>J.W. McGarvey, *New Commentary on Acts of Apostles* (Delight, Ark.: Gospel Light Publishing Co., n.d.). El comentario de McGarvey debería estar en toda biblioteca. Algunas cosas en él pueden ser ya anticuadas, pero todavía constituye una valiosa fuente de reflexiones sobre el texto de Hechos. <sup>12</sup>Efesios 1:22, 23 dice que el cuerpo es la iglesia. <sup>13</sup>El siglo veinte ya casi termina y el siglo veintiuno está por comenzar.

Una vez un padre y su hijo iban saliendo de un teatro, donde habían visto una película acerca de las luchas y triunfos de los cristianos del primer siglo. Le dice el hijo a su padre, “Oye, papá, fue emocionante ser cristiano en ese entonces, ¿verdad?” ... Qué juicio más certero nos hace a nosotros los predicadores, maestros y líderes este joven con sus palabras: “Era emocionante ser cristiano *entonces*.” ¿Habremos fracasado en traer entusiasmo y emoción al vivir para Cristo en la imagen que proyectamos del cristianismo?

Autor desconocido

el clásico de J.W. McGarvey, *New Commentary on Acts of Apostles* (*El nuevo comentario de hechos de los apóstoles*).<sup>11</sup> Para esta serie he tratado de acercarme al libro como si fuera la primera vez, haciendo bastante estudio profundo de acuerdo al tiempo disponible.

## CONCLUSION

Jesús no solamente “continuó haciendo y enseñando” en los años cubiertos por Hechos. ¡El permanece vivo en su cuerpo, la iglesia!<sup>12</sup> El continúa trabajando en nosotros. Nosotros somos sus ojos, oídos, brazos y piernas (1 Corintios 12:12–27). Dios todavía está escribiendo la historia de su iglesia en su celestial y eterno registro. El está actualmente terminando el volumen 20 y preparándose para comenzar el volumen 21.<sup>13</sup> ¿Cree Ud. que le agradará lo que está escribiendo? ¡Dios ayúdanos a restaurar no sólo la doctrina de los cristianos del Nuevo Testamento sino también su espíritu, su entusiasmo! Mi oración es que este estudio contribuirá tal propósito. ◆

---

## NOTAS DE SERMON

---

El sermón de Don Willingham “Turning the World Upside Down” (“Trastornando el mundo”) fue publicado en una grabación de la Christian Publishing a finales de los años 60. En esta lección, Don hizo notar qué fue lo que hizo a la iglesia primitiva tan poderosa y tan exitosa, sugiriendo que sigamos el ejemplo. La mayor parte de su material fue tomado de Hechos. Hizo énfasis en *la actitud*: la actitud de los primeros cristianos hacia el cristianismo, sus vidas, los demás, la enseñanza y la oración. Al estudiar el libro, identifique las características de la iglesia primitiva que necesitamos hoy. Desarrolle su propia lección siguiendo la dirección que sugieren estos aspectos.